

TERRY MARTIN

Journaliste, présentateur de journal télévisé

Terry Martin, journaliste, présentateur de journal télévisé

Mesdames et Messieurs, bienvenue à cette session consacrée à « L'Occident après la guerre d'Ukraine ». Je m'appelle Terry Martin, je suis journaliste et présentateur de journal télévisé basé à Berlin et je ferai office de modérateur dans cette discussion. Nous avons le plaisir d'accueillir aujourd'hui un groupe remarquable d'intervenants qui partageront leurs points de vue sur les implications et les leçons de la guerre d'Ukraine, une guerre qui a ébranlé l'Europe et le monde. Je les présenterai dans un instant, mais permettez-moi tout d'abord de dire à quel point je suis heureux d'être ici. C'est la première fois que je participe à la World Policy Conference, et je tiens à remercier les organisateurs de m'avoir invité, et à exprimer ma reconnaissance à Abou Dhabi qui accueille cet événement.

Cette session porte sur la guerre d'Ukraine, un sujet qui a déjà fait l'objet d'une grande attention dans cette conférence. La guerre entre le Hamas et Israël a peut-être relégué l'Ukraine au second plan, mais, comme nous l'a dit hier le ministre ukrainien des Affaires étrangères, l'invasion de l'Ukraine par la Russie se poursuit avec une brutalité implacable. Le sujet dont nous traitons aujourd'hui est extrêmement délicat et nous devons faire preuve d'une grande honnêteté. M. Kuleba a dressé un état des lieux de la guerre en Ukraine, à l'heure où son pays lutte pour sa survie. Dans la session d'aujourd'hui, nous allons examiner le conflit selon une perspective plus large et à plus long terme. Et ce n'est évidemment pas une tâche aisée car vous n'êtes pas sans ignorer que la guerre est toujours en cours. Nul ne sait vraiment quand elle prendra fin. De plus, le contexte géopolitique est en pleine mutation. Et d'ailleurs, qu'est-ce que « l'Occident » ? Ce terme figure dans l'intitulé de notre session mais qu'est-ce que « l'Occident » ? Pour les besoins de cette discussion, considérons que l'Occident est principalement composé de sociétés libérales et démocratiques - ne se limitant pas à l'Occident géographique - qui défendent un ordre international fondé sur des règles. C'est cette définition de l'Occident que nous allons retenir pour cette session. La tâche est certes ardue, mais nous ferons de notre mieux pour nous projeter dans l'après-guerre d'Ukraine et tenter de comprendre où en sera alors l'Occident.

Fort heureusement, nous avons un groupe d'éminents intervenants extrêmement qualifiés pour réfléchir à cette question, et je vais vous les présenter dans l'ordre : À ma gauche, Elbegdorj Tsakhiagiyn, ancien président de la Mongolie. Il a joué un rôle clé dans la révolution démocratique mongole, a créé l'institut Elbegdorj et est membre de la Commission internationale contre la peine de mort, une cause qui lui tient à cœur et à laquelle il consacre beaucoup de temps. Ensuite, Bogdan Klich, sénateur au Parlement polonais, actuellement président de la Commission des Affaires étrangères et de l'UE au Sénat. Il a été ministre de la Défense polonais et membre du Parlement européen. Puis, nous avons Zaki Laïdi, conseiller spécial de Josep Borrell, haut représentant de l'UE pour les affaires étrangères et la politique de sécurité. Ancien conseiller stratégique du Premier ministre français, il est professeur à Sciences Po depuis plus de 20 ans et a écrit de nombreux ouvrages sur les affaires internationales. Quelqu'un que je connais de longue date puisque nous vivons tous deux en



Allemagne, Norbert Röttgen est membre du Bundestag allemand et siège à la commission des affaires étrangères du Bundestag, qu'il a présidée de 2014 à 2021. Il a été ministre allemand de l'Environnement et je me souviens avoir participé avec vous à des discussions de fond à Copenhague lors d'une importante COP il y a longtemps, mais vous n'en avez sans doute pas gardé le souvenir. Il est aussi coprésident du Conseil européen des relations extérieures. Hubert Vedrine sera en visio avec nous depuis Paris. Je crois savoir qu'il y a eu un problème avec son vol à Paris et qu'il n'a pas pu se joindre à nous. Il est ancien ministre des Affaires étrangères de la France et fondateur du cabinet Hubert Vedrine Conseil, un cabinet de conseil en affaires publiques. Il a écrit plus d'une douzaine d'ouvrages et a été président de l'Institut François Mitterrand, un président français dont il était un proche collaborateur.